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DATA: Vinte e três dias do mês de maio do ano de dois mil e dezenove. LOCAL: Rua General 1 
Labatut, 273, Barris, Salvador, Bahia. PARTICIPANTES: Conselheiros: Enfª Maria Inez 2 
Morais Alves de Farias – Presidenta; Enf Handerson Silva Santos – Vice-Presidente; Enfª 3 
Keyla da Silveira Pinto – Primeira Secretária; Enfª Vivalnita Mendonça da Encarnação – 4 
Segunda Secretária; TE Aline Soares da Silva – Primeira Tesoureira; AE Fernando de Jesus 5 
Teixeira – Segundo Tesoureiro; demais Conselheiros(as) Efetivos(as): Enf Alexandro 6 
Gesner Gomes dos Santos; TE Adriana Coelho da Silva; TE Eduardo Alexandrino; TE Dart 7 
Clair Carvalho das Virgens Cerqueira; Enf Jairo Oliveira dos Santos; Enfª Liana Figueiredo 8 
Almeida de Souza; Enfª Helena Gomes Ribeiro Pereira; Enfª Andreia Santos de Jesus; 9 
Conselheiros(as) Suplentes convocados(as): Enf Neli Francisco Xavier; TE Cátia Lafaethe 10 
Veloso Dantas Santos; Enf Rudval Souza da Silva; e demais Conselheiros(as) Suplentes: Enfª 11 
Dirlaine Cristina Aguiar Souto Cruz. Os(as) Conselheiros(as) AE Joana Evangelista Conceição 12 
Silva; Enfª Elisa Auxiliadora da França Ribeiro; TE Marcos de Oliveira Silva, com ausências 13 
justificadas. Presenças da fiscal Enfª Ângela Monteiro Morais; da assessora da Gestão do 14 
Exercício Profissional, Sophia Ferreira Sampaio, do controlador geral, Antônio Carlos Paim 15 
Cardoso Júnior; do assessor de Planejamento e Gestão, Robertson Fiori Costa; do 16 
coordenador de Planejamento e Gestão, Gabriel da Silveira Silva Friederick e do procurador 17 
geral Saulo Novais. I. EXPEDIENTE: 1.1 Abertura dos trabalhos e verificação do quórum. 18 
Após a verificação do quórum, deu-se início a 567ª Reunião Ordinária do Plenário do Coren-19 
BA, às oito e trinta e cinco minutos, com as presenças dos Conselheiros acima 20 
mencionados. A Presidenta Maria Inez Morais Alves de Farias torna efetivas as 21 
participações dos(a) Conselheiros(a) Suplentes convocados(a) Enf Neli Francisco Xavier; Enf 22 
Rudval Souza da Silva; TE Cátia Lafaethe Veloso Dantas Santos. 1.2 Aprovação de Ata: A 23 
Ata da 566ª Reunião Ordinária do Plenário do Coren-BA, enviada previamente por correio 24 
eletrônico, foi aprovada pelo Plenário. A ATA da 74ª REP, realizada no último dia nove de 25 
maio, enviada por correio eletrônico, deverá ser aprovada na próxima Reunião Ordinária 26 
do Plenário. 1.3 Leitura de Correspondências: A Presidenta Maria Inez apresenta Ofícios 27 
Circulares encaminhados pelo Cofen: 1.3.1 Ofício Circular nº 0070/2019/ GAB/ PRES 28 
COFEN - 29 de abril de 2019 - informando que a Resolução Cofen nº 607/2019, que altera 29 
o Anexo I da Resolução Cofen nº 471/2015, a qual institui normas gerais para o pagamento 30 
de diárias no âmbito do Sistema Cofen/Conselhos Regionais, foi publicada no Diário Oficial 31 
da União nº 81, Seção 1, pág. 60, de 29 de abril de 2019, bem como está disponível no site 32 
do Conselho Federal de Enfermagem. 1.3.2 Ofício Circular nº 0075/2019/ GAB/ PRES 33 
COFEN - 08 de maio de 2019 – solicitando ao Regional, se assim o desejar, encaminhar 02 34 
(dois) nomes de profissionais do seu estado, que tenham em seu histórico curricular, 35 
experiência em avaliação de processos de Certificação ou Acreditação que possam integrar 36 
a Comissão Nacional da Qualidade nos processos de avaliação do Programa Nacional de 37 
Qualidade. 1.3.3 Ofício Circular nº 0080/2019/ GAB/ PRES COFEN - 10 de maio de 2019 – 38 
informando que foi aprovado pelo Plenário do Conselho Federal de Enfermagem, durante 39 
a realização da 512ª Reunião Ordinária, o Parecer de Conselheiro nº 128/2019, que pugna 40 
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pela aprovação, como regular com recomendações, da Prestação de Contas Anual do 41 
Exercício de 2017 do Conselho Regional de Enfermagem da Bahia e encaminha cópia do 42 
Parecer, bem como da Decisão Cofen 0077/2019 e do Certificado de Auditoria nº PC 43 
55/2018. 1.3.4 Ofício Circular nº 0080/2019/ GAB/ PRES COFEN - 20 de maio de 2019 – 44 
encaminhando as orientações para realização das inscrições especiais do 22º Congresso 45 
Brasileiro de Enfermagem – CBCENF, conforme o Art. 9º, Inciso IV do Regimento Interno 46 
do evento. 1.4 Informes: 1.4 Informes: 1.4.1 A Presidenta Maria Inez informa que, nos dias 47 
trinta e trinta e um de maio, participará da reunião dos presidentes dos Regionais do 48 
nordeste, em Recife-PE, onde será discutido o impacto da cobrança de anuidades e das 49 
taxas. 1.4.2 A Presidenta Maria Inez informa que, entre os dias quatro e cinco de junho, 50 
participará da Assembleia de Presidentes, que será realizada na cidade de Foz do Iguaçu-51 
PR. 1.4.3 Mês da Enfermagem – A Presidenta informa que será feita uma avaliação dos 52 
eventos do Mês da Enfermagem do Coren-BA. Ressalta a boa participação nos eventos do 53 
interior do estado e que o Coren-BA, representado pelos Conselheiros ou pelos 54 
enfermeiros fiscais, se fez presente em todos os eventos em que foram convidados. 55 
Informa que nesta sexta-feira, vinte e quatro de maio, participará da Audiência Pública em 56 
Comemoração ao Mês da Enfermagem na Câmara de Vereadores, em Salvador, organizada 57 
pela vereadora e enfermeira Aladilce Souza, e convoca os Conselheiros a participarem. 58 
1.3.4 Reforma da Previdência - A Presidenta informa ainda que o Presidente do Cofen, 59 
Manoel Neri, solicitou que fossem feitas atividades no Regional da Bahia para que fosse 60 
discutido os impactos da Reforma da Previdência na profissão de enfermagem. Informa 61 
que o deputado federal Jorge Solla já se prontificou a fazer o debate. Observa a 62 
necessidade de mobilizar o maior número de pessoas. 1.3.5 Aposentadoria Especial - A 63 
Presidenta informa que a proposta sobre a aposentadoria especial para os profissionais de 64 
enfermagem, encaminhada ao Plenário para conhecimento dos Conselheiros, foi 65 
protocolada nesta semana, com as assinaturas de deputados. Informa sobre a importância 66 
de dar visibilidade e propõe a realização e uma atividade para mobilizar a sociedade. 1.3.6 67 
A Presidenta informa sobre participação em evento da Secretaria de Saúde do município 68 
de Feira de Santana-BA, onde o prefeito do município estava presente. 1.3.7 Dobra de 69 
Plantão - O Vice-Presidente Handerson Santos informa que participou, juntamente com as 70 
Conselheiras Dirlaine Cruz e Helena Gomes, de reunião organizada pelo Sindicato dos 71 
Enfermeiros do Estado da Bahia (SEEB), no Ministério Público do Trabalho (MPT). Na 72 
reunião ficou decidida a criação de dois grupos de trabalho. Um deles, formado por 73 
representantes do SEEB, Sintefem e Coren-BA se reuniu nesta quarta-feira, vinte e dois de 74 
maio, na sede do Coren-BA, para construir um documento, que já foi minutado, e irá guiar 75 
uma ação futura, envolvendo os sindicatos, MP e MPT, que será contrária às dobras de 76 
plantão. 1.3.8 A Presidenta Maria Inez pede aos Conselheiros que estão com Processos 77 
Éticos para emissão de Parecer Final, referentes aos anos de dois mil e dezesseis e dois mil 78 
e dezessete, para que seja dada celeridade à conclusão dos documentos a fim de que esses 79 
Processos possam entrar em julgamento. 1.3.9 IX Fórum Estadual de Regulação - A 80 
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Conselheira Adriana Coelho informa sobre participação na nona reunião do Fórum Estadual 81 
de Regulação, no dia nove de maio, onde foi apresentado pela Conselheira do Conselho 82 
Regional de Medicina da Bahia (CREMEB), o resultado de visita à Central de Regulação. 83 
Informa que, na reunião, houve uma discussão sobre o projeto de Cuidados Paliativos, 84 
onde foi debatida a abertura de um hospital de cuidados paliativos no antigo Couto Maia 85 
e a questão do fechamento do Hospital São Rafael para atendimento de pacientes 86 
oncológicos pelo SUS e o impacto para a população e para os hospitais que recebem estes 87 
pacientes, como o Hospital Aristides Maltez, o Hospital das Clínicas. 1.3.10 XV Conferência 88 
Municipal de Saúde de Salvador – A Conselheira Adriana Coelho informa sobre sua 89 
representação do Coren-BA, juntamente com a Conselheira Andreia Santos, na XV 90 
Conferência Municipal de Saúde de Salvador, que aconteceu nos dias quinze e dezesseis de 91 
maio. No evento, as conselheiras participaram do Eixo Temático Consolidação dos 92 
Princípios do Sistema Único de Saúde, em que foram levantadas sete propostas, e 93 
estabelecida uma diretriz para encaminhamento às Conferências Estadual e Nacional de 94 
Saúde. Informa que foram eleitos os delegados que irão para a Conferência Estadual, feitas 95 
moções, juntamente com a Associação Brasileira de Enfermagem – Seção Bahia (ABEn-BA) 96 
e o Sindicato dos Enfermeiros do Estado da Bahia (SEEB), sendo duas moções de repúdio 97 
contra a Reforma da Previdência;  moções de apoio em relação à contratação de 98 
profissionais de saúde através de concurso público; e de apoio às práticas Integrativas nos 99 
Serviços de Saúde. 1.3.11 A enfermeira fiscal Ângela informa sobre sua participação, com 100 
as Conselheiras Vivalnita Mendonça, Keyla Silveira e Maria Jacinta, em reunião do Comitê 101 
Estadual de Estudo da Mortalidade Materna na Bahia, realizada no dia vinte de maio, no 102 
Ministério Público do Estado. Informa que foram apresentados casos de mortes maternas 103 
que poderiam ser evitados. A Conselheira Keyla Silveira complementa informando que os 104 
casos de morte materna e violência contra a mulher foram apresentados, sobretudo, no 105 
contexto da violência doméstica. Informa também que a promotora Mirela Brito, que 106 
coordena o Projeto Cegonha no Ministério Público, relatou que fez visitas a Unidades 107 
Básicas de Saúde, em Salvador, e a ausência de enfermeiras nestas unidades foi alarmante. 108 
A Conselheira Keyla Silveira informa ainda que a promotora convocou representantes da 109 
Secretaria de Saúde para participar dos fóruns de observação; e que a promotora mostrou 110 
ter ficado assustada com o desconhecimento, pelos trabalhadores, sobre vinculação das 111 
gestantes. Por isso, um grupo será criado para planejar oficinas de capacitação para estes 112 
trabalhadores. II. ORDEM DO DIA: 2.1 INDICAÇÃO PRÊMIO ANNA NERY – Às oito horas e 113 
cinquenta e sete minutos, a Presidenta Maria Inez abre para votação, o nome que 114 
representará a Bahia no Prêmio Anna Nery do Cofen. Os nomes apresentados foram os da 115 
enfermeira Aldacy Gonçalves Ribeiro, sugerido pela Presidenta Maria Inez, com mais nove 116 
votos emitidos pelos(as) Conselheiros(as) Adriana Coelho da Silva, Alexandro Gesner 117 
Gomes dos Santos, Fernando de Jesus Teixeira, Aline Soares da Silva, Keyla da Silveira Pinto, 118 
Handerson Silva Santos, Cátia Lafaethe Veloso Dantas Santos, Rudval Souza da Silva e Neli 119 
Francisco Xavier; da enfermeira Gislaine Marins Santos Cerqueira sugerido pela 120 
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Conselheira Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira, com mais dois votos, emitidos pelos 121 
Conselheiros Eduardo Alexandrino e Jairo Oliveira dos Santos; e da enfermeira Nalmy Célia 122 
da Costa Melo, sugerido pela Conselheira Vivalnita Mendonça da Encarnação, com mais 123 
dois votos emitidos pelas Conselheiras Liana Figueiredo Almeida Souza e Helena Gomes 124 
Ribeiro Pereira. Assim, pela maioria, o Plenário decide nomear como representante da 125 
Bahia ao Prêmio Ana Nery do Cofen, a enfermeira Aldacy Gonçalves Ribeiro. Às nove horas 126 
e dezessete minutos, a sessão é encerrada. 2.2 HOMOLOGAÇÃO DO PARECER REFERENTE 127 
A PROPOSTA DE SOLUÇÃO DO PROJETO DE ESTUDO DO DESEMPENHO OPERACIONAL 128 
DAS SUBSEÇÕES – Às nove horas e vinte minutos, a Presidenta Maria Inez inicia a sessão 129 
fazendo uma retrospectiva do que foi debatido sobre o tema, durante 74ª Reunião 130 
Extraordinária do Plenário, realizada no último dia nove de maio. Os Conselheiros iniciam 131 
discussão. A Presidenta Maria Inez faz um breve histórico sobre o surgimento do Estudo 132 
que deu origem a proposta de fechamento das subseções de Paulo Afonso, Alagoinhas, 133 
Irecê, Jequié e Guanambi. Informa que, em dois mil e dezoito, ao iniciar a Gestão, a nova 134 
Diretoria herdou a incumbência de fechar a subseção de Paulo Afonso - a antiga Gestão 135 
havia fechado a subseção de Camaçari - e dar prosseguimento ao projeto de Estudo, que 136 
foi iniciado em dois mil e dezesseis. A Presidenta relembra que, no dia oito de maio de dois 137 
mil e dezoito, foi publicada a Portaria Nº 204, instituindo Grupo de Trabalho para realizar 138 
estudo sobre o desempenho operacional das subseções do Coren-BA, formado pelos 139 
seguintes membros: Gabriel da Silveira Silva Friederick – coordenador; Antônio Carlos Paim 140 
Cardoso Júnior; Sophia Ferreira Sampaio; Ana Maria Lima de Pádua; Davi Amorim do 141 
Rosário; e Adirah Souza de Queiroz. A Presidenta Maria Inez observa que, desde a 142 
publicação da Portaria, o andamento do Estudo foi levado à discussão e deliberação da 143 
Diretoria, durante as Reuniões Ordinárias da Diretoria,  conforme prevê o Regimento 144 
Interno do Coren-BA que, em seu capítulo 33, que trata das competências da Diretoria; e 145 
no Inciso IX, cita a competência em propor  a abertura e encerramento de subseções. A 146 
Presidenta ressalta que a decisão de fechar as subseções se deu por compromisso com o 147 
uso racional do recurso público; informa que o estudo ressaltou problemas relacionados à 148 
fiscalização cujo alto investimento não se apresentou proporcional ao cumprimento das 149 
metas. Esclarece ainda que o superávit ocorreu por se estar deixando de cumprir o que 150 
estava previsto, resultando em um desempenho orçamentário ineficaz. A Presidenta 151 
solicita aos Conselheiros que compreendam seus papéis como Conselheiros e seus 152 
compromissos com o recurso e interesse públicos.  A Conselheira Aline Soares ressalta que, 153 
para a formação do Grupo de Estudo, houve a preocupação em nomear uma comissão 154 
paritária. Por isso, os membros são compostos por três servidores da casa e três assessores 155 
com cargos de confiança. A Conselheira ressalta que a enfermeira Ana Maria Lima de 156 
Pádua, é uma das funcionárias mais antigas do Departamento de Fiscalização, que 157 
acompanhou o processo, tanto de abertura, quanto de fechamento das subseções de Santa 158 
Maria da Vitória, Santo Antônio de Jesus e Camaçari.  Aline Soares defende que foi feito 159 
um Estudo isento, por pessoas que entendem e atuam diretamente com as atividades das 160 
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subseções. A Presidenta Maria Inez lê o artigo 15 do Regimento Interno, que trata dos 161 
direitos dos Conselheiros, ressaltando que os Conselheiros tem o direito de requisitar 162 
informações e documentos que considerem úteis para o exercício de suas funções, 163 
conforme aponta o inciso V. A Presidenta Maria Inez apresenta ao Plenário os 164 
questionamentos feitos pelo Conselheiro Charles Souza Santos, realizados por meio de 165 
aplicativo de mensagem de celular, contrários ao fechamento das subseções. A Presidenta 166 
sinaliza que os motivos contrários apresentados pelo Conselheiro são, aparentemente, por 167 
motivação política. Por esta razão, a Presidenta respondeu ao Conselheiro Charles Souza 168 
que fosse feita a leitura criteriosa do relatório – encaminhado a todos os Conselheiros – 169 
para que, posteriormente, ele enviasse uma análise com assinatura, que seria 170 
encaminhada para avaliação dos responsáveis pelo Estudo. A Presidenta informa que o 171 
Conselheiro afirmou que enviaria os contrapontos, mas não o fez. A Presidenta conta que 172 
um documento apócrifo, com o timbre do Coren-BA, foi enviado através do grupo de 173 
Whatsapp do Plenário e, posteriormente, aos Conselheiros que receberam outro 174 
documento sem assinatura e em papel timbrado do Conselho, através do endereço 175 
“subseções@gmail.com”. A Presidenta Maria Inez conta que o documento foi 176 
encaminhado aos membros do grupo de trabalho, por ela entender que qualquer 177 
contribuição é bem-vinda para fortalecimento e segurança ao trabalho e que, mesmo que 178 
tenha sido um documento apócrifo, enviado por um endereço de e-mail não institucional 179 
e uso indevido de papel timbrado da Autarquia, o documento está sendo avaliado. A 180 
Conselheira Vivalnita Mendonça reforça importância de que seja aberto um processo para 181 
investigar a origem deste documento redigido, indevidamente, em papel timbrado da 182 
Autarquia. O Conselheiro Alexandro Gesner se manifesta favorável à tomada de uma 183 
medida para investigar a origem do documento apócrifo e/ou se fazer uma manifestação 184 
oficial sobre o fato, que considera grave e entende que não cabe uma omissão do Plenário. 185 
O Conselheiro Handerson Santos reforça as falas da Conselheira Vivalnita Mendonça e do 186 
Conselheiro Alexandro Gesner, e ressalta que não se pode referendar o documento 187 
apócrifo constando o mesmo nos autos do processo que trata do Estudo das Subseções. 188 
Ressalta que as pessoas têm liberdade para se manifestar contrárias ao Estudo, no entanto, 189 
devem fazer suas manifestações conforme regem as normas da Autarquia. Fala da 190 
necessidade de que tudo seja feito dentro da legalidade. A Conselheira Dart Clair relata que 191 
as enfermeiras fiscais e assistentes de desenvolvimento também tiveram acesso ao Estudo 192 
das Subseções. Questiona que não houve transparência com relação ao risco de 193 
fechamento das subseções, com relação às fiscais. Fala que, o que foi colocado para as 194 
fiscais durante o Estudo, é que elas estariam contribuindo para a reestruturação e não 195 
fechamento das subseções. A Conselheira entende que as fiscais deveriam ter sido ouvidas 196 
antecipadamente sobre a proposta de fechamento das subseções. A Presidenta ressalta 197 
que estas são questões administrativas, que cabe aos gestores deliberar. Cita como 198 
exemplo a atual situação da subseção de Teixeira de Freitas, em que a funcionária entrou 199 
de licença por dez meses e, por este motivo, a subseção ficará fechada, ou será gasto o 200 
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valor de dois mil e oitenta reais por semana, além das passagens; já que a proposta de 201 
transferência temporária de um servidor de outra subseção, com pagamento de adicional 202 
de vinte e cinco por cento do salário, não é aceita por nenhum funcionário. A Presidenta 203 
Maria Inez fala da falta de gestão nas subseções. Fala que durante o Estudo, foram 204 
realizadas visitas e, para aproveitar estas visitas, foram feitos inventários, quando foram 205 
encontrados inúmeros equipamentos sem uso; falta de manutenção, sujeira. A Conselheira 206 
Keyla Silveira ressalta que a ideia do Estudo é descentralizar os serviços e não 207 
simplesmente fechar as subseções irresponsavelmente. Afirma que a proposta é de que os 208 
serviços se tornem mais efetivos, inclusive com os vetores Norte e Sul dando todo o suporte 209 
necessário, com efetividade e segurança. A Presidenta Maria Inez fala que é possível ser 210 
eficiente e eficaz assumindo uma nova estrutura. Fala que é preciso ter gestão pois, 211 
atualmente, cada um tem agido conforme seu próprio entendimento e vontade. Sobre o 212 
documento apócrifo, a Presidenta Maria Inez fala que foi feita uma avaliação e que ele não 213 
possui informações ou implicações para o Estudo. A Conselheira Andreia Jesus entende ser 214 
mais prudente convocar uma Plenária com todos os Conselheiros, suplentes e titulares, 215 
ouvir as fiscais que serão diretamente atingidas com as mudanças e, só depois, votar. A 216 
Presidenta Maria Inez reforça que após a votação será iniciado um planejamento para o 217 
fechamento, para as substituições, para as capacitações e para o Coren Móvel; e que a 218 
decisão será da maioria. O Conselheiro Alexandro Gesner observa que, no caso do 219 
fechamento das subseções, a transferência dos servidores ocorre dentro da legalidade. A 220 
Conselheira Liana Almeida aponta que em determinado momento, será feita a escuta aos 221 
trabalhadores, porém, neste momento, os atos e informações deveriam ser tratados com 222 
sigilo pelos Conselheiros. Entende que um vazamento de informação não pode ocorrer, 223 
muito menos quando se trata de uma proposta de mudança de modelo de gestão, que tem 224 
como subsídio um parâmetro técnico que foi levantado por meio de um Estudo. Ressalta 225 
que a proposta do Coren Móvel foi uma visão de futuro e que é preciso que as pessoas 226 
também se proponham a mudar. pois esse problema poderá ser mitigado ao longo do 227 
tempo. A Conselheira Adriana Coelho fala que o novo sempre vai incomodar e, muitas 228 
vezes, desagradar e que hoje, enquanto conselheiros, é preciso que se tenha uma visão de 229 
gestão e que a fala da Presidenta Inez traz a segurança para que compreenda seu papel 230 
enquanto Conselheira. O Conselheiro Neli Xavier destaca a insegurança da ideia de fechar 231 
as subseções, porém observa que o relatório fala por si, por meio do diagnóstico que 232 
aponta que, em algumas situações, é insustentável manter-se em um lugar físico sem uma 233 
resposta financeira. Entende que se é feito um diagnóstico como o que foi feito e não se 234 
toma uma atitude, amanhã todos poderão ser cobrados por ter identificado o problema e 235 
não ter buscado os meios para resolver. A Conselheira Helena Gomes reflete sobre a 236 
necessidade dos próprios servidores que atuam nas subseções onde há pouca demanda, 237 
poucos procedimentos, de compreenderem a necessidade de que a Autarquia tenha 238 
retorno dos investimentos aplicados. Fala sobre a necessidade de esses trabalhadores 239 
saírem da zona de conforto e entenderem que não faz sentido atender uma ou duas 240 
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pessoas por dia. A enfermeira Fiscal Ângela Monteiro expressa a confiança que tem na 241 
gestão e na Presidenta Maria Inez, mas aponta que é natural para estes funcionários que 242 
estão distantes não compreenderem estas mudanças, sobretudo quando essas 243 
informações chegam da forma como chegou. Sugere que seja feita uma ação com os 244 
servidores para trabalhar o clima organizacional evitando assim que as reações por ocasião 245 
das mudanças tomem uma proporção desnecessária. A fiscal pede licença para se retirar 246 
da reunião durante o momento da votação. O Conselheiro Handerson Santos explica que 247 
existe um planejamento das atividades. Lembra que a 74ª Reunião Extraordinária do 248 
Plenário, realizada no dia nove de maio, teve como objetivo apresentar e discutir esta 249 
pauta. O Vice-presidente ressalta que todos os Conselheiros, efetivos e suplentes, 250 
receberam a pauta e por isso estavam cientes do que seria debatido; e que esta é a segunda 251 
plenária em que o assunto está sendo pautado e será assim, até que se esgote o debate. 252 
Informa que todos os fiscais, e servidores em geral, serão convidados; e que isso ainda não 253 
foi feito porque é preciso seguir o planejamento e, neste momento, é preciso que o 254 
Plenário vote para que seja dado o devido encaminhamento. Reforça que não adianta 255 
convocar as pessoas para discutir a pauta sem que tenha havido qualquer deliberação do 256 
Plenário. Acrescenta que é preciso que se discuta sobre uma decisão concreta que se refere 257 
à aprovação ou não aprovação do projeto. O Vice-presidente Handerson Santos observa 258 
ainda que a proposta que está em tela é no sentido de melhorar as condições de trabalho 259 
e melhorar as entregas para os profissionais e para a sociedade. Conclui afirmando que 260 
esta é a razão de todo este movimento, a sustentabilidade da Autarquia daqui há vinte, 261 
trinta anos em condições de trabalho que, hoje, não estão sendo ofertadas: questões de 262 
limpeza, carro, computadores, gestão interna, segurança. Comenta que tudo está pensado 263 
para melhorar a estrutura, melhorar a logística e a entrega dos serviços como determinado 264 
na legislação. A Presidenta Maria Inez finaliza ressaltando que o documento apócrifo não 265 
interfere no Estudo, por este motivo, propõe que componha um outro processo para 266 
apuração de sua origem e sua apresentação em papel timbrado do Conselho. A Presidenta 267 
pergunta ao Plenário se há alguém contrário a esta deliberação. O Plenário aprova a 268 
proposta por unanimidade. Finalizada as discussões, a Presidenta convida o Conselheiro 269 
Rudval Souza para proferir leitura do Parecer, assinado pelo Comitê Permanente de 270 
Controle Interno, formado pelos Conselheiros(a) Rudval Souza da Silva, Eduardo 271 
Alexandrino e Liana Figueiredo Almeida Souza. Às onze horas e três minutos, o Conselheiro 272 
Rudval Souza da Silva profere leitura do Parecer Analítico Opinativo do Comitê Permanente 273 
de Controle Interno, referente ao Processo Administrativo 154/2019 que trata do Estudo 274 
sobre Desempenho Operacional das Subseções do Conselho Regional de Enfermagem da 275 
Bahia – Coren-BA. Considerando as propostas que seguem apresentadas em síntese: 1) 276 
fechamento a partir de julho de 2019 das subseções de Alagoinhas, Irecê, Paulo Afonso; e 277 
a partir de janeiro de 2020, das subseções de Guanambi e Jequié; 2) relocação dos 278 
servidores para seis subseções (Barreiras, Feira de Santana, Itabuna, Juazeiro, Teixeira de 279 
Freitas e Vitória da Conquista) que devem continuar em funcionamento; 3) criação de um 280 
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novo serviço – Coren-Móvel; 4) implementação da função de supervisor de subseção; 5) 281 
fortalecimento da infraestrutura das seis subseções que continuarão em funcionamento, 282 
classificando-as em três níveis (Classes 1,2 e 3); 6) distribuição equitativa em dois vetores 283 
(Sul e Norte); 7) aquisição de quatro novos veículos; 8) e qualificação da infraestrutura 284 
tecnológica,  o Parecer do Comitê Permanente de Controle Interno apresenta as 285 
ponderações que seguem em síntese: 1)  sugerimos a apresentação de um planejamento 286 
com detalhamento de ações e responsabilidades, em um prazo maior que aquele proposto; 287 
em especial, para o fechamento das subseções que sejam prontamente iniciadas as 288 
atividade do Coren-Móvel das suas subseções Classe 1; 2) recomendamos que, num 289 
primeiro momento, sejam fechadas apenas duas subseções, uma em cada vetor 290 
(Alagoinhas e Jequié), respeitando um prazo mínimo de três meses como razoável à 291 
sensibilização dos servidores e readequação das unidades. Após avaliação do projeto 292 
piloto, em prazo razoável de seis meses, após a primeira etapa, que sejam realizadas a 293 
desativação de mais duas subseções (Paulo Afonso e Guanambi); 3) recomendamos a 294 
manutenção da subseção de Irecê e, no decurso do processo, seja avaliada a possibilidade 295 
de encerramento das atividades ou mudança par outra cidade que possa atender melhor 296 
a demanda regional; 4) se faz necessária a criação de uma Equipe Coren-Móvel capacitada 297 
e qualificada para o atendimento às demandas de cada vetor; 5) se faz necessário um 298 
serviço de educação permanente para toda a equipe que atue,  tanto nas unidades sedes, 299 
como nas unidades móveis; 6) sugerimos que haja um supervisor para as equipes dos 300 
serviços de inscrição, registro e cadastro, e outro para as equipes de fiscalização do 301 
exercício profissional; 7) recomendamos que seja avaliada a possibilidade de que o servidor 302 
possa ter opções de escolhas da disponibilidade de vagas, respeitando a conveniência, 303 
oportunidade e interesse público; cabendo a proposição de uma escuta individualizada 304 
antes da tomada de decisão; 8) recomendamos a criação de um grupo gestor que possa 305 
realizar o monitoramento e avaliação do novo modelo de gestão; 9) solicitamos o 306 
pronunciamento, por parte do procurador jurídico da Autarquia, quanto à prestação de 307 
maiores esclarecimentos sobre seu parecer, especialmente no que concerne ao 308 
entendimento jurídico do que seja a “devida motivação” e, também, quanto à solicitação 309 
de pareceres da Controladoria Jurídica e do Departamento Financeiro. A Presidenta Maria 310 
Inez abre para discussão as propostas apresentadas no Parecer. A Presidenta Maria Inez 311 
inicia a discussão questionando a sugestão do item 6, referente à contratação de dois 312 
supervisores para cada vetor, afirmando que o estudo apresenta a proposta de um gestor 313 
geral, para a resolução dos problemas administrativos. O Conselheiro Handerson Santos 314 
comenta o item 3 das recomendações, sobre a manutenção da Subseção de Irecê, 315 
afirmando que a recomendação vai impactar estudo que apresenta toda uma amarradura 316 
financeira e de logística, prezando pela questão da economicidade. A Presidenta Maria Inez 317 
ratifica a fala do vice-presidente Handerson Santos observando que para aplicar a 318 
recomendação dos dois supervisores por vetor, seria necessário rever o estudo e 319 
reestruturar os dois vetores.  Sobre o item 9, o procurador jurídico Saulo Novais explica o 320 
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termo “devida motivação” informando que o motivo significa dizer o porquê vai ser feita 321 
uma decisão aprovando ou não o fechamento das subseções, no caso do processo em 322 
questão. Explica que o motivo é o resultado do Estudo que foi realizado, levando em 323 
consideração as várias questões apuradas, como as questões financeiras, geográficas, das 324 
demandas de atendimento e prestação de serviço; e a motivação é colocar na decisão a 325 
descrição destes motivos como forma de considerações que vão embasar a decisão. 326 
Quanto às sugestões dos pareceres da Controladoria e do Departamento Financeiro, o 327 
procurador Saulo Novais explica que eles podem apresentar o ponto de vista técnico destes 328 
setores sobre os impactos do fechamento das subseções, promovendo maior segurança ao 329 
processo. Sobre esta questão o coordenador do Estudo, Gabriel Friederick, explica sobre a 330 
não necessidade da inclusão destes pareceres no processo, já que na formação do Estudo 331 
do projeto já havia a participação dos dois setores que estão relacionados ao orçamento 332 
do órgão, ou seja, a Assessoria de Planejamento e Gestão e a Controladoria Geral. Explica 333 
que, uma vez que os dois setores já compuseram o estudo do início ao fim, não faria sentido 334 
ter um parecer que não fosse favorável. Neste sentido, o parecer que eventualmente fosse 335 
emitido apenas ratificaria o que já está apontado no estudo. A Presidenta Maria Inez 336 
ressalta a necessidade de que o Departamento Financeiro se manifeste. A Conselheira Dart 337 
Clair fala que possui dúvidas com relação ao fechamento da subseção de Irecê, se esta ação 338 
não aumentaria os custos com relação às diárias e combustível para realização das 339 
fiscalizações. Pergunta também sobre os serviços prestados nas subseções ao profissional, 340 
como a negociação de dívidas, em que o profissional terá que se deslocar à subseção. 341 
Comenta que o profissional, após realizar o pagamento, precisa retornar no dia seguinte 342 
para solicitar documento de nada consta ou adimplência, aumentando assim seus custos 343 
com deslocamento, alimentação e estadia, visto que existem deslocamentos de até 360km 344 
de distância até a subseção mais próxima. Gabriel Friederick responde que o objetivo é 345 
melhorar também os resultados de fiscalização, fazendo com que após a visita ter ocorrido, 346 
e sinalizadas as irregularidades, o Coren-Móvel de vá até o município para dar suporte aos 347 
profissionais para regularizar sua situação. Ressalta também o foco a aumentar o escopo 348 
de serviços digitais para reduzir a necessidade de deslocamento do profissional. Explica que 349 
o entendimento é de que a mudança da forma de fazer a logística de fiscalização no interior 350 
trará um equilíbrio à forma atual que demanda um custo muito alto com gasolina. Ressalta 351 
que a síntese do projeto não é a redução de custos e sim a qualificação dos serviços. O 352 
Conselheiro Alexandro Gesner observa que em alguns municípios em que a subseção não 353 
atende todos os serviços, os profissionais já costumam fazer deslocamentos, inclusive para 354 
Salvador. Com a reorganização, esta dinâmica de deslocamento, vários municípios poderão 355 
ser beneficiados porque, ao invés de se deslocarem para Salvador, poderão ir para Vitória 356 
da Conquista, por exemplo, já que outras subseções terão seus atendimentos 357 
potencializados, além da sede, como acontece hoje. Encerradas as discussões, e antes de 358 
iniciar a votação, a Presidenta Maria Inez observa que a resposta do coordenador do 359 
Estudo, Gabriel Friederick sobre a ausência, no processo, do Parecer do Departamento 360 
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Financeiro não satisfez ao Jurídico. Gabriel Friederick cita que seria necessário apenas 361 
juntar uma manifestação do Departamento Financeiro indicando não ser competente para 362 
emitir parecer sobre o tema considerando que a competência é da Assessoria de 363 
Planejamento, e sugere que seja juntado ao processo uma Decisão determinando a 364 
inclusão do documento.  Às treze horas e dez minutos, a Presidenta Maria Inez abre para 365 
votação do Plenário, a proposta levantada pelo Estudo sobre a necessidade da 366 
reorganização das subseções, que vão gerar fechamento, mas também reestruturação, 367 
requalificação, aquisição de veículos e aquisição do Coren-Móvel. A Presidenta ressalta que 368 
as outras questões, que envolvem a metodologia sobre como estas mudanças irão se dar, 369 
será proposta em um planejamento posterior. Propõe que, a princípio, as recomendações 370 
do Parecer do Comitê Permanente de Controle Interno sejam analisadas pelo Grupo de 371 
Trabalho responsável pelo Estudo para que seja revista a possibilidade de readequação. A 372 
Presidenta solicita aos membros do Comitê que acompanhem de perto este processo e que 373 
o Plenário também procure acompanhar e se manter informado. Durante a votação, a 374 
Conselheira Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira abre voto divergente, se 375 
posicionando contrária à proposta de fechamento das subseções, alegando não estar 376 
segura e convencida quanto ao fechamento das subseções, considerando os impactos 377 
negativos que serão causados.  A Presidenta Maria Inez reinicia a votação apresentando as 378 
duas propostas. Proposta 1, a favor do Parecer; proposta 2, a favor do voto divergente. Os 379 
Conselheiros Cátia Lafaethe Veloso Dantas Santos; Neli Francisco Xavier; Adriana Coelho 380 
da Silva; Jairo Oliveira dos Santos; Helena Gomes Ribeiro Pereira; Andreia Santos de Jesus;  381 
Alexandro Gesner Gomes dos Santos; Fernando de Jesus Teixeira; Aline Soares da Silva; 382 
Vivalnita Mendonça da Encarnação; Keyla da Silveira Pinto; Handerson Silva Santos e Maria 383 
Inez Morais Alves de Farias somam treze votos favoráveis ao Parecer. Não houve votos a 384 
favor do voto divergente, emitido pela Conselheira Dart Clair Carvalho das Virgens 385 
Cerqueira.  Desta forma, o Plenário aprova, por maioria de votos, a proposta do Estudo, 386 
declarando concordância com a fala da Presidenta Maria Inez: voto favorável pelas 387 
evidências trazidas  durante o Estudo, que compravam a necessidade de se reorganizar as 388 
subseções, enfatizando a necessidade do Grupo responsável pelo Estudo analisar as 389 
recomendações trazidas pelo Parecer do Comitê Permanente de Controle Interno, levando 390 
os resultados às Reuniões Plenárias subsequentes e mantendo o Plenário atualizado de 391 
toda e qualquer proposta de alteração que se venha fazer no Estudo. Às treze horas e vinte 392 
minutos, a sessão é encerrada. 2.3 HOMOLOGAÇÃO DO MEMORANDO Nº 08/2019 – Às 393 
quatorze horas e cinco minutos, a assessora de Gestão do Exercício Profissional, Sophia 394 
Ferreira Sampaio, apresenta o Memorando nº 08/2019 referente à concessão de inscrição, 395 
cancelamento e suspensão do registro dos profissionais, requeridos no período de 396 
dezembro de 2018 a abril de 2019. Sophia Sampaio explica que a homologação está 397 
prevista no Art. 73 da Resolução Cofen 560/2017. Após apresentação, o Plenário decide 398 
adiar a aprovação do Memorando para a próxima Reunião Ordinária, após análise da 399 
planilha com os dados (nome, número de registro e categoria profissional) emitidos através 400 
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do Sitema Incorp. A planilha será encaminhada por e-mail aos Conselheiros. Assim, a 401 
Decisão nº 166 de 23 de maio de 2019, que dispõe sobre a concessão de inscrições, bem 402 
como os cancelamentos e suspensão de inscrição do registro dos profissionais, requeridos 403 
no período de dezembro de 2018 a abril de 2019 deverá ser assinada na próxima Reunião 404 
Plenária, após a homologação do memorando. Às quatorze horas e trinta minutos, a sessão 405 
é encerrada. 2.4 APROVAÇÃO DO PARECER REFERENTE À COMISSÃO DE ÉTICA DE 406 
INSTITUIÇÃO DE SAÚDE - Hospital Nair Alves de Souza – Às quatorze horas e trinta e dois 407 
minutos, a Presidenta Maria Inez profere a leitura do Parecer. Após a leitura, o Plenário 408 
aprova, por unanimidade, o Parecer para homologação dos candidatos designados para 409 
composição da Comissão de Ética de Enfermagem da Instituição de Saúde Hospital Nair 410 
Alves de Souza – Paulo Afonso (BA). Às nove horas e dezessete minutos, a sessão é 411 
encerrada. 2.5 JULGAMENTO DE ADMISSIBILIDADE: 2.5.1 Julgamento de Admissibilidade 412 
de Denúncia Protocolada sob nº 519/2019 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.2 Julgamento 413 
de Admissibilidade do Processo Administrativo nº 068/2019 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 414 
2.5.3 Julgamento de Admissibilidade de Processo Administrativo nº 108/2019 – 415 
DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.4 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia 416 
Protocolada sob nº 530/531/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.5 Julgamento de 417 
Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 543/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 418 
2.5.6 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 556/2017 – 419 
DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.7 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia 420 
Protocolada sob nº 331/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.8 Julgamento de 421 
Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 327/347/354/2017 – DOCUMENTO 422 
CLASSIFICADO. 2.5.9 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 423 
483/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.10 Julgamento de Admissibilidade de 424 
Denúncia Protocolada sob nº 692/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.11 Julgamento 425 
de Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 695/2017 – DOCUMENTO 426 
CLASSIFICADO. 2.5.12 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 427 
697/2017 –  DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.13 Julgamento de Admissibilidade de 428 
Denúncia Protocolada sob nº 709/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.14 Julgamento 429 
de Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 710/2017 – DOCUMENTO 430 
CLASSIFICADO. 2.5.15 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia Protocolada sob nº 431 
716/2017 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.5.16 Julgamento de Admissibilidade de 432 
Denúncia Protocolada sob nº 294/2018 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.6 APRESENTAÇÃO 433 
DO PLANEJAMENTO DO COMITÊ PERMANENTE DE CONTROLE INTERNO – Às dezoito 434 
horas, o Conselheiro Rudval Souza da Silva apresenta as ações do Comitê Permanente de 435 
Controle Interno, informando que o Comitê foi recomposto neste ano por dificuldades de 436 
incompatibilidade de horários entre os membros anteriores e passou a ser formado pelos 437 
Conselheiros Rudval Silva da Silva, Liana Figueiredo Almeida Souza e Eduardo Alexandrino. 438 
Informa também que o Comitê esteve reunido com o controlador geral Antônio Carlos 439 
Paim com o objetivo de traçar as ações a serem desenvolvidas durante o ano de 2019 com 440 
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um plano de ações nas áreas de Núcleo de Processo Ético, Departamento de Fiscalização, 441 
Unidade de Registro e Cadastro, acompanhamento dos processos licitatórios e de 442 
pagamentos, assim como no acompanhamento da estruturação dos procedimentos 443 
operacionais padrões para o pagamento do auxílio representação e jeton, de diárias e 444 
passagens. O Conselheiro apresenta o escopo do planejamento das atividades e um 445 
cronograma com datas para acompanhamento das atividades. Informa que as ações do 446 
comitê serão apresentadas em Plenário à medida que forem sendo executadas. III O QUE 447 
OCORRER: 3.1 APROVAÇÃO DO PARECER REFERENTE À COMISSÃO DE ÉTICA DE 448 
INSTITUIÇÃO DE SAÚDE - Hospital Samur – Às dezessete horas e cinquenta minutos, a 449 
Presidenta Maria Inez profere a leitura do Parecer que aprova a Comissão de Ética da 450 
instituição. Após a leitura, o Plenário aprova, por unanimidade, o Parecer para 451 
homologação dos candidatos designados para composição da Comissão de Ética de 452 
Enfermagem da Instituição de Saúde Hospital Samur – Vitória da Conquista (BA). Às dezoito 453 
horas, a sessão é encerrada. 3.2 Entre dezoito horas e dez minutos e dezoito e trinta, os 454 
Conselheiros apresentam alguns informes que estão apresentados no item I desta Ata.  455 
Nada mais havendo a tratar, às dezoito horas e trinta minutos, deu-se encerrada a Reunião. 456 
E para constar, eu, Conselheira Keyla da Silveira Pinto, lavro a presente Ata que após lida, 457 
discutida e aprovada, será assinada por mim e pelos presentes. 458 
///////////////////////////////////////////////////////////////////////////// 459 
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